

HERALDO DE CASTELLÓN

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia
Fundador, propietario y director: José Castelló y Tárrega

AÑO XLVI Núm. 1399 OFICINAS Escribano Vialba, 14 SUSCRIPCIÓN 250 pesetas al mes. Viernes 5 de Julio de 1935 IMPRENTA Temprado, Leta 2 Teléfono Urbano 66 Apartado de Correos 18 FRANQUEO CONCERTADO

Hoy hace 25 años

Durante la madrugada última descarga una fuerte tormenta. El calor es verdaderamente bochornoso.

—Ascendió a Comandante el capitán de esta Comandancia de la Guardia Civil don Blas Rubio Ortega.

—El Ayuntamiento de Chert acuerda adherirse a la política anticlerical del Gobierno del señor Canalejas.

—Las autoridades de Alcoceber emprenden una enérgica campaña contra la blasfemia, imponiéndose varias multas.

—En Burriana se reúne la Junta local de Sanidad, presidiéndola el Gobernador civil de la provincia don Eduardo García Bajo Gullón.

—En el teatro de Verano de la plaza de toros se celebra el beneficio del primer actor y director de la Compañía que allí actúa, Paco Tomás.

—En los círculos políticos de Madrid, se asura que el debate del mensaje de la Corona, tendrá suma importancia, asegurándose que terminará la jornada parlamentaria d'clarándose el señor Morct partidario de la reforma constitucional bandera del bloque de izquierdas.

—El diputado a Cortes por Vinaroz señor Sáiz de Carlos, presenta al Congreso los proyectos de una carretera para enlazar Chert con Rosell y otra que una la histórica ciudad de Peñíscola con el camino de Benicarló a San Mateo.

—En Villagarcía, se reúnen los propietarios de la Isla de Cortes acordando cederla totalmente al Rey, para construir en ella un Palacio destinado a residencia veraniega.

VERANIEGA

Desde Fuente Pa-drida

Ha comenzado la temporada en este balneario, presentando inusitada animación, por los numerosos agüistas que aquí se han dado cita, unos a combatir sus dolencias de la piel, su reuma contumaz y rebeldes o sus bronquitis crónicas; otros por el contrario vienen de agradecer, ya que en años anteriores, curaron sus afecciones con estas aguas, sencillamente maravillosas.

El "hall" del hotel brinda en las caliginosas horas del día, una temperatura agradabilísima, reuniéndose en amable tertulia la colonia agüista, habiéndose de todo menos de política, por que el tema del que se huye delibe-adamente por su antipatía y propen-

sión a que las pasiones se exacerben y aquí se viene a descansar y a gozar de este clima de altura y de las aguas benéficas.

Son las conversaciones de éstas tertulias, superficiales, frívolas, pasatiempísticas.

El elemento joven bullanguero e inquieto planea para después de tomar el agua, sus planes de excursión, la verbena para la primera noche o el concierto y el elemento menos joven, sesudo y ya mayorcito, comenta la placidez en que se desarrolla la estancia en el salustioso establecimiento, respirando a pleno pulmón entre copiosa pinada, recordando el mundanal ruido y comparando el bullicio y el ruido de las grandes urbes, con la tranquilidad y el sosiego de que aquí se goza.

Por eso, este balneario, es, además de un energético combatiente, eficaz y radicalísimo de las dolencias arriba indicadas, un remanso de paz, un sedante para el sistema nervioso, un descanso compensativo de las agitaciones desarrolladas en las distintas actividades de los distintos agüistas que van llegando aquí, cada año en mayor número.

EL CORRESPONSAL.

Calle de Vicente Cantos

Suscripción para costear las lápidas rotuladoras de esta nueva Calle:

RIBESALBES

D. Elisco Albalat, 1 peseta.

Si necesita algo del comercio de Castellón, vea nuestra guía comercial en 4.ª plana

Hay un pueblo en la provincia...

que la sola enunciación de su nombre nada dice; un pueblo al que hay que tatar intimamente para darle la importancia que merece. Agrícola en su totalidad, su desenvolvimiento ha sido solamente material y en la sucesión continua de generaciones dedicadas a la agricultura exclusivamente el problema "escuela" estaba ineficaz y por consiguiente, la incógnita enseñanza sin despejar.

"Aquel que no asista a la escuela quedará en la miseria", dice una antigua máxima egipcia y convencidos de ello los habitantes de este pueblo, un día —dichoso día— el león sacudió su melna con fiereza y rugiendo con cólera, pidió comida espiritual: escuelas y maestros.

Automatizándose los padres, vieron desnuda su desgracia y no queriendo causar a sus hijos el prejuicio que en sí llevaban, pidieron para ellos maestros, con el afán de legarles algo indeleble, algo, que las oscilaciones financieras o los

D. O. M.

Todas las misas que se celebrarán el sábado 6, de SIETE a ONCE, en el Altar Mayor de la Iglesia de San Miguel, serán aplicadas en sufragio del alma de

LA SEÑORITA

María del Pilar Prats Galofre

que falleció el 6 de Julio 1935

R. I. P.

Sus afligidos padres, hermanos, tíos, primos y sobrinos agradecerán la asistencia a dichos actos.

Castellón 5 de Julio de 1935.

cambios políticos no pudiesen conmovier y eso fue la enseñanza de la que ellos estaban privados. Una vez más el refrán "querer es poder" se cumplió, y ahí van sus maestros en donde solo habían dos y construyen un admirable grupo escolar para abandonar los viejos caserones antipedagógicos y antihigiénicos que hubieron terminado por volver reumáticos a los niños. No satisfecha el ansia de preparar el terreno para la difícil siembra, lo abonan, compran máquinas de escribir, de proyecciones, regalan en la biblioteca del Ayuntamiento y para terminar, la dotan de cuanto pueda facilitar en modo alguno, el grave problema de la educación e instrucción de sus hijos.

Con representar tanto lo que lleve escrito, el máximo sacrificio

lo hacen privándose de la ayuda de sus hijos en la ruda labor agrícola, solo para que acudan diariamente a la palestra a luchar, contra el temible enemigo que ha derrotado a tantas generaciones: la ignorancia.

Eso es La Jana con trescientos niños de matrícula y asistencia diaria, ya, que ningún padre desea que su hijo lentamente y por abandono vaya convirtiéndose en un elemento pasivo de la colectividad escuela hoy, y sociedad mañana. Tanto es el cariño que en general sienten por la escuela. He aquí el motivo de que cite a La Jana como un pueblo modelo, y encabece mi artículo diciendo: "Hay un pueblo en la provincia..."

JOSE BALLESTER A.
La Jana Julio 1935.

"La Rambla de la Viuda"

Por Vicente Gimeno Michavila

Esmeradamente editada por la benemérita "Sociedad Castellonense de Cultura", acaba de publicarse el volumen VIII, de la serie de obras de investigación histórica, titulado "La Rambla de la Viuda".

Su autor, el distinguido escritor y notable publicista don Vicente Gimeno Michavila, es harto conocido, por su activa labor, digna de encomio; relevándonos ello, de toda presentación y elogios merecidos.

Después de un notable preloquio, sobre el objeto de la obra, pasa el autor a ocuparse de los antecedentes históricos y concesiones de aprovechamiento de sus aguas, estudiando detenidamente las concesiones y trabajos de conducción de las aguas del antiguo Molino de Ensaloni, que tanto preocuparon a los castellonenses durante el siglo XVIII; las concesiones vigentes y estado legal de las mismas. Todo ello avalado con una copiosa aportación, compuesta de 29 documentos, que comenzando con la concesión del molino, por la Orden de Mentesa a Domingo de Fercadell en 1320, termina con la resolución de la Dirección general de Obras Públicas de 20 de Julio de 1928.

Constituye dicho libro una preciosa y documentada aportación a la historia castellonense, referente al afán e incansantes luchas de su vecindario por el riego de las tierras de sus extensos secanos.

Agua de la Rambla Líquido de torrentera; hijo de la tempestad; impetuoso y dominador, que salta y corre veloz por cauces secos y pedregosos, algunas veces, dejando después, que las entrañas desgarradas de los álveos se sequen estáiles bajo las caricias soleadas del día o las húmedas de las noches silenciosas, para recogerlo de las plantas silvestres y de las inquietas lagartijas que establecen en ellos sus campos de deportes.

Nada permanente con vista a la industria o a la navegación puede establecerse en estas arterias fluviales. Ni un salto de agua para la fabricación de energía eléctrica; ni un canal para la navegación; a lo sumo un Pantano para facilitar el riego de los secanos, expuesto a los rigores de la pertinaz sequía.

Así el hombre como el agua en esta mavorlosa comarca del "Pusat y fit" y del "Ya esá bé".

Todo h.cho de golpe; rápidamente, con imposiciones a veces geniales... y luego nada; el sopor; la siesta de las voluntades; la vida social en manos de las lagartijas y alimañas de distintas especies.

Una excursión a la gruta de Peña Calva (Culla)

Casi todos en mangas de camisa y tocados con sendos y variados sombreros, caminábamos alegres hacia el campo. Uno conducía del ramal un caballo, que sobre el lomo llevaba un seón con agua y al gún "aperitivo alcohólico", y, además, lo principal: dos fuertes sogas.

—¿A dónde se camina?— nos preguntan a la salida del pueblo.

—A la cueva de Peña Calva— se les responde.

La cueva está en los alrededores de Peña Calva, a media hora del pueblo de Culla y en su mismo término. El camino es de herradura y malo; su último trozo es peor: hay que bajar hasta la boca de la cueva a campo traviesa y saltando de roca en roca. Quien conozca el Mastrazo sabe lo que es la parte abrupta de esta provincia; pero nadie puede hacerse una idea de lo que son los alrededores de Peña Calva más que visitándolos. Es uno de los sitios donde la Naturaleza más se ensaña contra la Tierra, dándole cortes profundos, formando atravesados precipicios, para que el hombre pueda admirar su grandeza.

Por fin llegamos a la entrada de la cueva. No se ve más que un agujero muy profundo en el suelo y que en nada se diferencia de los pozos hechos artificialmente, como no sea su boca, que no es más que lo suficientemente ancha para que un hombre pueda pasar justamente.

Mancas a la obra: Se dispone convenientemente un palo grueso a un lado de la boca, para que sobre él puedan resbalar las cuerdas. Es la ata al primero a la cuerda y se baja los secenta palmos que hay hasta el fondo del pozo. Allí encendemos unas bujías y descendemos por una rampa casi a gatas por la poca altura del

amplio, de techo muy alto, cual cúpula romana.

La gruta en general es interesante. Es lástima que las sociedades deportivas de la provincia no organicen equipos que exploren esta región y cuando encontras una maravilla de esta naturaleza, pidieran su declaración de monumento nacional. Por otra parte, las autoridades debían intervenir inmediatamente, haciendo entradas para hacerla accesible a cualquier persona que quisiera visitarla. De esta manera los turistas organizarían excursiones a esta región, en cuyo itinerario figurarían seguramente las visitas a Peña Calva y a su gruta.

FLORENCIO SANCHEZ.
Culla, 1 de Julio de 1935.

TAURINA

La novillada de mañana en Valencia

Pocas veces se ha conocido tanto interés y tanta expectación, como ha despertado la grandiosa novillada anunciada para mañana en Valencia.

Aparté la excelente presentación del ganado, pues se trata de una novillada de excelente estampa y trapío, los nombres de Pericás, Venturita y Rafacillo, bastan para prestar al extraordinario espectáculo de mañana el mayor aliciente ya que se trata de tres muchachos que acaparan en estos momentos la actualidad taurina, no solo en Valencia, sino en toda España.

Pericás, Rafacillo y Venturita, han alcanzado esta temporada éxitos resonantes en Valencia y el acierto de la empresa al presentarlos mañana juntos, se traducirá seguramente en un llenazo imponente como corresponde a tal acontecimiento.

De Castellón son muchísimos los aficionados que mañana se trasladarán a Valencia atraídos por las excelencias del extraordinario cartel.

NURIA, NURIA

No hay leche condensada que supere a la de la famosa marca NURIA

ECOS.....

MUNICIPALES

Bajo la presidencia del alcalde don Vicente Tirado Gimeno, ha celebrado esta mañana sesión el Ayuntamiento.

Mañana publicaremos el extracto de los asuntos despachados.

Mañana se reunirá la Comisión de Estadística.

RELIGIOSOS

En la Iglesia de Santa Clara habrá mañana, a las cinco y media, exposición de S. D. M., ejercicio, felicitación sabatina, santo Rosario y a las siete r. serva.

Desde mediodía del 15 hasta las doce de la noche del 16, todos los fieles que hubiesen confesado y comulgado podrán ganar indulgencia plenaria tantas cuantas veces visitaren la Iglesia de Santa María de esta ciudad, pudiendo aplicar dicha indulgencia en sufragio de las benditas almas del Purgatorio.

ESCOLARES

Por el Ministerio de Instrucción

Curiosidades

AGUA CALIENTE

En una vasta región de Nueva Zelanda la naturaleza ha resuelto el problema de la calefacción; abundan a tal punto los géiseres, manantiales y ojos de agua hirviente, que se dispone durante todo el año de agua caliente para el baño y todos los usos domésticos. No se necesita encender el fuego, y los indígenas cocinan sus alimentos cocinando las vasijas sobre uno de los innumerables orificios del suelo de que mana vapor caliente o agua a más de cien grados.

MAS HUMO Y MENOS ALCOHOL

En toda Europa se fuma mucho más que hace unos dos años cosa que se debe, evidentemente, al incremento de la costumbre de fumar entre las mujeres. En Inglaterra, por ejemplo, el aumento de consumo de tabaco es de 52 por 100 con respecto al año 1924. Pero, en cambio en el mismo país ha disminuido notablemente el consumo de bebidas alcohólicas y, sobre todo, la cerveza. El año pasado la población gastó en bebidas alcohólicas dieciocho millones de libras menos que en 1930.

UNA JEFATURA POR UN VASO DE VIDRIO

Un explorador australiano que visitó recientemente la Nueva Guinea ha relatado a su regreso curiosas operaciones de trueque que se realizan allí. Los aborígenes tienen una gran preferencia por los objetos de vidrio, material que hasta hace poco era totalmente desconocido en la isla, y, desde luego, no se produce en la industria local. El explorador obtuvo a cambio de un vaso más de cien kilogramos de nueces, y un indio que a quien el australiano obsequió con tres vasos de vidrio fue proclamado inmediatamente jefe de la tribu por los miembros de la misma, entusiasmados al verle poseedor de semejante riqueza.

Pública ha sido aprobado el expediente incoado por el Ayuntamiento de Villamalur y redactado por el arquitecto don Francisco Maristany, para la construcción de un edificio con destino a dos escuelas unitarias, una para niños y otra para niñas con viviendas para los maestros concediéndole al citado Ayuntamiento la subvención de 26.000 pesetas.

—La "Gaceta" llegada hoy publica una Orden declarando que los alumnos normalistas que resulten aprobados al terminar el año de prácticas en las Escuelas normales, conforme al plan que regula el Decreto de 9 de Septiembre de 1931, percibirán el sueldo de 4.000 pesetas y estarán colocados al final de la categoría octava del escalafón del Magisterio.

Publica también otra Orden convocando un cursillo especial de selección para ingreso en el Magisterio.

Podrán concurrir los que hayan cumplido los 35 años de edad y no excedan de 50, quienes hayan prestado un mínimo de dos años de interinos o sustitutos y quienes tengan aprobado algún ejercicio

¡ATENCIÓN!



GRAMOFONO BABY con 2 discos 60 pt. s.
GRAMOFONO de 100 ptas. con 2 discos 80 pt. s.
GRAMOFONO de 125 ptas. con 2 discos 100 ptas.
GRAMOFONO de 150 ptas. con 2 discos 135 ptas.
GRAMOFONO de 200 ptas. con 2 discos 175 ptas.

RADIO FOLCH

ATENCIÓN RADIO CASTILLA FABRICACION NACIONAL

Venta todas marcas a largos plazos

Nota.—Por cinco duros al mes puede usted adquirir un buen receptor

REPRESENTANTE: TOMAS ALMER

G. CHERMA, 5